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跑了一年多，依旧没成立
青岛市物业管理条例明确规定，一个物

业管理区域依法成立一个业主大会，并选举
产生业主委员会。然而，一些小区在组建业
委会时却频频被“卡”。
2021年4月，城阳区华城路五小区曾因

物业“跑路”遭遇“垃圾围城”的窘境。该小区
建于上世纪90年代，此前因物业费太低，物
业公司常年入不敷出，最终无奈退出。当时，
多位居民提出了筹建业委会、选聘新物业的
想法，小区业主方先生就是其中之一。令他
失望的是，一年过去了，小区业委会仍未能
如愿成立。
“对于小区业委会的成立，有太多‘硬杠
杠’，现在我们小区业委会的筹办工作已终
止。”6月30日，方先生遗憾地说，当初为了筹
建业委会，小区业主专门建立了筹备微信群，
并主动发动左邻右舍，分别给认识的邻居们
打电话。“业委会筹备初期，小区半数以上居
民都表示非常支持，但到了投票环节还是出
了问题。”方先生介绍，由于是老旧小区，
30%以上的房屋被外租出去，许多业主并不
在小区居住，但投票要求租户不能代投，打
电话投票也不计数，这些条条杠杠无形中抬
高了通过率的门槛。
“但让我们感到不解的是，业委会虽然因
未能达到投票率不予通过，那小区现在的物
业是怎么进来的？”他说，当初成立业委会的
初衷就是因物业撤出导致垃圾满天飞，大伙
筹备成立业委会就是为了选聘新物业，“如
今，业委会没有成立，物业公司却成功入驻小
区，那物业进驻还需不需要居民投票？”他说，
业委会筹备组曾就物业投票通过的相关问题
进行了咨询，“对方的答复是，物业入驻允许
电话投票，但业委会成立投票则不可以，这些
都是相关法律条文规定的。”
“为了成立小区业委会，我们找过很多部
门反映情况。”同样在为成立业委会而多方奔
走的还有家住李沧区中南世纪城三期的高
女士等人。高女士告诉记者，他们之前按照
要求收集了业主们的资料，并提交给街道，
但一直都没有消息。后来，他们还打过
12345政务热线，并向行风在线等反映过情
况，在大家的努力下，相关部门总算同意接
受申请书。“跑了很长时间，这还只是刚刚走
出了第一步。”高女士说。
“为了阻止我们成立业委会，曾有人在我

家门口泼漆，还划过我的车。”7月2日，夹岭沟
花园小区业委会主任张鹏告诉记者，当初他
们小区成立业委会时也颇费周折，他和家人
甚至曾被人恐吓过。他认为，成立业委会必然
会影响到相关方的利益，有人千方百计阻挠
就不奇怪了。

小区“爷爷团”，呼唤年轻人
6月27日，在市北区海岸锦城三期大门

入口附近，一位老大爷正拿着锄头在一处花
园里翻土除草，他身后的小区里环境整洁、
秩序井然。
“这是73岁的志愿者姜大爷在帮大家
义务除草。”多位业主告诉记者，清理杂草，
建牡丹园、月季园，美化小区等工作，一直以
来都是业委会及志愿者们长期开展的常规
义务劳动项目。
居民王先生介绍，该小区共有9个楼座、

1500多户居民。2017年底，经过上千名业主
签名，选出了由九名委员组成的业委会。这
些年来，在业委会的积极推动下，小区面貌
发生了巨大的变化。“物业费每平方0 . 85
元，上交率达到了95%。”居民们说。
王先生说，五年来，业委会为大伙办了

许多实事。比如，小区外有条车道，之前经常
有车辆乱停乱放，数量多达几十辆，严重影
响消防车、救护车通行，也给业主们进出造
成了麻烦。“业委会牵头找交警、城管、街道
办等部门沟通后，购买了隔离墩和钢管，大
家顶着酷暑进行改造，最终形成了如今人车
分流的效果。”
“为业主排忧解难，这项工作我给业委会
打满分。”业主冯先生说，小区大门口原来是
45度视角，开车视线不好，经常造成车辆擦
碰。征得园林部门同意并进行公示后，在物业
公司支持配合下，业委会及志愿者通过移树
拓宽了大门口角度，消除了隐患。“去年，大树
滴油给业主车辆造成了很大麻烦，业委会督
促物业进行修剪，解决了难题。”
尽管大伙一片点赞，但业委会主任任玉

端也有苦衷和烦恼。他说，如今，业委会九名
成员，除了一名80后外，其他多数是退休人
员，而且年纪都不小了，像他今年64岁了，
还有七十多岁的，堪称“爷爷团”。任玉端坦
言，下一步业委会换届非常期待能有更多的
年轻业主加入进来，大家一起来解决小区的
各种难题。

服务遭质疑，坐上被告席
“小区业委会成员没有任何报酬，都是
义务为业主们服务。”采访中，海岸锦城三期
小区居民王先生说。业委会主任任玉端告诉
记者，五年来，业委会经历了从不被理解到
被拥护的转变。
6月27日，记者在该小区入口处的公示

栏上看到，2021年7月至12月的公共收益收
支明细表一目了然。“小区一切公共收益都公
开透明。”业主张大爷介绍，业委会成立不久
就召集业主一起清点了地上公共部位车位，
并对电梯广告、饮水机合同等，邀请党员楼组
长和群众代表签名见证，做到了公开透明。
“关于小区账目问题，还曾引发两年诉
讼。”任玉端告诉记者，业委会成立初期，有
业主曾以“部分账目费用不清”为由将业委
会告上法庭，也有业主对成立业委会和物业
签订包干制观点看法不一，他们要求实行承
包制，要求掌管小区公共收益，如对绿化停
车费分工等。最终，这些业主的诉讼均被法院
驳回。“2019年8月，我们召开临时业主大会，
对公共部位收益余额按照青岛市要求，做到
了三分之二以上业主签名同意纳入住房公共
基金账户管理。”任玉端说。
记者登录中国裁判文书网查询发现，岛

城业主起诉小区业委会的案件有不少。例如，
在西海岸新区某小区，多名业主曾将业委会
诉至法院，请求撤销罢免前期物业和授权业
委会执行招标或选聘新物业及与新物业签订
物业服务合同的决议。因认为业委会改选成
立后形同虚设，李沧一小区多位居民也将业
委会告上法院，要求提供维修资金的使用情
况、社区管理规约、会议记录、共有部分使用
和收益的所有材料等。
夹岭沟花园小区业委会主任张鹏向记

者介绍，从事业委会工作不仅没有报酬，还
要牺牲个人大量的时间。以他为例，他们小
区共有1600多户居民，当初竞选业委会委
员时，家人就不太支持。“因为我是从事旅游
方面的工作，工作时间比较灵活，再加上这
几年行业不太景气，所以有大量的时间来为
居民服务。”他说。多个小区业委会工作人员
直言，在为业主服务的过程中被质疑很正
常。“一方面，业委会一切工作要在公开透明
的状态下运行，另一方面，也希望小区业主
们在监督的同时，给予多一些支持、信任和
理解。”一位工作人员说。

□文/图 半岛全媒体记者 陈
邵华 郑成海 赵耀光

最近，半岛都市报、半岛
新闻客户端持续推出“问诊岛
城物业纠纷”系列报道，深度
聚焦部分小区物业服务中的
系列堵点、痛点和难点问题，
在业主圈引发共鸣。
众所周知，小区业委会代

表着全体的业主利益，负责监
督物业服务、与物业保持密切
沟通，扮演着极为重要的角
色。但在现实中，不少小区却
面临着烦恼和尴尬：有的业主
们多方奔走，业委会却迟迟无
法成立；有的业委会成立了，
在运行过程中不仅遭遇质疑，
甚至被诉至法院……
背后原因何在？如何走出

困境？记者对此进行了多方采
访。

海海岸岸锦锦城城三三期期，，由由业业委委会会牵牵头头安安装装的的隔隔离离墩墩。。

③


	A04-PDF 版面

